

# EL INDEPENDIENTE

## DEMÓCRATA.

Periódico político-social, órgano del Partido de los INDEPENDIENTES DEMÓCRATAS.

Editor responsable, Andrés Céspedes. } S. José, Sábado 17 de Diciembre de 1892. } Serie de 12 números \$ 1.

### Condiciones de publicación.

Este periódico saldrá (por ahora) 4 veces por mes.

El precio de suscripción por trimestre ó sea la serie de 12 números, vale \$ 1-00. Pago anticipado.

Se admiten comunicados con la correspondiente firma al pie, para la responsabilidad de imprenta.

Se admiten anuncios en la última plana á un precio equitativo, pues rebajaremos un 50% de la tarifa común de anuncios de los demás periódicos, con la garantía de que nuestra publicación circula hoy día en número de más de 1,000 ejemplares.

Todo artículo que lleve firma al pie, no pertenece á la Redacción de este periódico. Por tanto el Editor no es responsable.

### Máximas del Presidente de la República antes de tomar posesión del poder.

NO ASPIRO AL PODER, pero si la opinión pública me eleva, gobernaré con ella; y SI ÉSTA ME FALTARE, DESCENDERÉ DE ÉL.

### PERMANENTE.

Por acta de instalación fechada en 13 de octubre de 1890, consta de manera indiscutible que el Partido independiente era entonces, Club Democrático: desde luego, no hemos usurpado el mote de Demócrata á ningún otro partido ni asociación.

Trabajamos por la Democracia desde un principio y por ella trabajaremos siempre.

Para afiliar adeptos, no nos hemos valido ni nos valdremos de maquinaciones ni engaños pues á todos consta la lealtad de de nuestro proceder.

El que dude por un momento de la honradez de nuestra doctrina, puede acudir á la administración de nuestro Partido para imponerse de nuestros Estatutos y de la referida Acta de instalación.

### AGENTES DE

*El Independiente Demócrata.*

Para la venta y socios de esta ciudad.

|                     |                    |
|---------------------|--------------------|
| Pnente Ancho.....   | Dn. Mauro Oviedo.  |
| Paso de la Vaca...  | „ León Moya.       |
| Hospital.....       | „ Andrés Céspedes. |
| Soledad.....        | „ José Cárdenas.   |
| Cuesta de Moras.... | „ Rafael Acuña.    |

Para suscripciones,

|                          |                         |
|--------------------------|-------------------------|
| San José.....            | Don Domingo Mora.       |
| Alajuela.....            | „ Carlos Solórzano.     |
| Cartago.....             | „ Carmen Obregón.       |
| Heredia.....             | „ Cayetano Bosque.      |
| Goicoechea.....          | „ Fernando Vargas.      |
| La Unión.....            | „ Rafael T. Villalobos. |
| Desamparados.....        | „ Pío Vega.             |
| Ascerri.....             | „ Gerardo Valverde.     |
| Cantón de Mora.....      | „ Juan Zeledón.         |
| Puriscal.....            | „ Jesús Retana.         |
| San Marcos.....          | „ José Abarca.          |
| San Juan.....            | „ Dolores Soto.         |
| Curridabat.....          | „ Carlos Monge.         |
| Santiago Puriscal.....   | „ Jesús Hidalgo.        |
| Escasú.....              | „ Melitón Mata.         |
| Sn. Isidro de Hda.....   | „ Saturnino Morales.    |
| Santo Domingo.....       | „ Antonio Rodríguez.    |
| Barba.....               | „ Moises Rodriquez.     |
| San Antonio Belen.....   | „ Ramón González.       |
| Atenas.....              | „ Víctor Chaves.        |
| Puntarenas.....          | „ Alfredo Saltoni.      |
| San Ramón.....           | „ Pioquinto Quesada.    |
| Zarcero.....             | „ Faustino Vargas.      |
| Paraiso.....             | „ Miguel Picado.        |
| Limón.....               | „ Ismael Alvarado.      |
| Naranjo de Grecia.....   | „ Víctor Rojas.         |
| Grecia.....              | „ Leonardo Vega.        |
| Palmares.....            | „ Abelino Rodríguez.    |
| Santa Ana.....           | „ Cristobal Guerrero.   |
| Alajuelita.....          | „ Fernando Ramírez.     |
| San Ignacio.....         | „ Nicolás Saborio.      |
| Sarchí.....              | „ Higinio Alfaro.       |
| Santa Bárbara.....       | „ Juan Gutiérrez.       |
| Sn. Isidro Arenilla..... | „ Cecilio Soto.         |
| Sn. Pedro Alajuela.....  | „ Juan Rojas. G.        |
| Sn. Pedro Mojón.....     | „ Benancio Batista.     |
| Río Jiménez.....         | „ José Moya.            |
| Las Cañas.....           | „ Matías Bolívar.       |
| Liberia.....             | „ Eduardo Salazar.      |
| San Mateo.....           | „ Rafael Brenes.        |
| Esparta.....             | „ Francisco Huete.      |

### El Independiente Demócrata.

De nuevo, y sin que hasta ahora nos haya abandonado el régimen de la dictadura como gobierno de nuestra Patria, reconociendo el sagrado derecho que nos asiste, no solo como hombres, sino como ciudadanos y más aun como miembros de una Corporación política, abandonamos el mutismo consiguiente que trae aparejado la anormalidad de todo poder dictatorial para entrar una vez más y de lleno en la bullente tarea de propagación de nuestra sencilla y patriótica doctrina democrática por el órgano de publicidad "El Independiente Demócrata"; que saludando á la prensa nacional, abre su nueva era proclamando su antiguo principio de la libertad en todo y para todos, el cual, no debe dudarse ni por un momento, llegará á establecerse como aliento poderoso que anime con vital energía el quebrantado organismo de nuestra sociedad, sin dejar de reconocer que la labor es penosísima, puesto que para llegar á su ejecución se nos presentan obstáculos insuperables cuya enumeración quedaría consignada de lleno, con solo traer al recuerdo aquellas sentenciosas palabras de Montesquieu: "más fácil es conquistar á un pueblo libre, que liberar á un pueblo esclavo".

A la verdad, empero, que refiriéndonos ahora á la elevada significación de "Independientes Demócratas" que lleva nuestro Partido, no ofrece el carácter de vano distintivo ó desinencia casual, sino que á pesar del conocimiento que tenemos de habérsenos roto las cadenas de la servidumbre de la dominación española, medianamente el heroico valor y la indomable constancia de los luchadores ardientes por la independencia americana y la conquista de la justicia y la libertad para todo nuestro continente, no negaremos, que en nuestro pobre Patria, apenas se aperó en aquel cambio grandioso, nada más que la simple denominación tal vez más enojosa que feliz; pues en la antigua dominación á cuyo frente se presentaba en la administración social un amo á quien darle cuenta del gobierno que se ejerciera por un delegado absoluto, se ofreció después uno CASERO ó irresponsable, que á pesar de la ley que JURARA CUMPLIR Y HACER CUMPLIR, no ha pasado más que de proclamador y admira-

## COLABORACION.

## Cartas de Paris.

22 de setiembre de 1892.

Sr. Director de *El Independiente Demócrata*.

Indudablemente, la cuestión que podríamos llamar del siglo, siguiendo la frase vulgar, es la cuestión obrera, tan distante de ser, en concepto mío, como muchos suponen, la lucha del que no tiene contra el que tiene. Los que esto dicen, generalmente no lo creen. Lo que se proponen al plantear la cuestión en tales términos, es desvirtuarla, presentarla con un aspecto terrorífico para que ante el temor de que una concesión traiga consigo otra, no se haga ninguna y queden las cosas en el estado vergonzoso en que se hallan.

La cuestión obrera es por su propia naturaleza una de las más justas y nobles que yo conozco entre las muchas que han agitado á la humanidad desde que el mundo es y el hombre vive en comercio con los demás.

Fácil me sería demostrar este asunto llenando de citas históricas esta carta, pero los axiomas no necesitan demostración. Haré notar, sin embargo, que jamás, en la ya larga vida de los pueblos, se planteó otra alguna en forma más correcta, siendo así que depende de su solución el bienestar de infinito número de familias. Tan cierto es esto, que si alguna lucha se ha entablado en las calles, ha sido siempre provocada por los gobiernos, defensores del orden que ellos mismos perturbaron con su falta de tino ó por efecto de su oposición más ó menos encubierta, á entrar francamente en el camino de las concesiones.

No: la clase obrera no pretende vivir en la abundancia á todo trance y á costa del despojo de las clases pudientes. Sabe que ciertas teorías en absoluto igualitarias, no podrán nunca plantearse, porque la unidad está en el conjunto varío de las cosas. Así nos lo dicen el examen de la misma naturaleza. El cielo, ni es cielo, ni es azul como dijo uno de nuestros poetas y sin embargo, al alzar la vista y contemplar la bóveda inmensa que nos rodea, ya cuando lo baña en luz el astro del día, ya cuando la obscuridad de la noche deja percibir los puntos brillantes llamados estrellas, decimos: ese es el cielo. Y el cielo es la atmósfera compuesta de elementos varios, el más allá inmenso donde descubrimos el sol durante el día y otra serie de mundos durante la noche.

No: la inmensa mayoría de la clase obrera, no marcha á ciegas en demanda de utopías irrealizables, que indudablemente causarían, de realizarse, un general trastorno sin positivo beneficio para nadie. La clase obrera lo que pretende con razón sobrada, es salir de la miseria, que es la muerte. Es nacer á la vida, es levantar su cabeza para bañarla en luz y respirar aire más puro.

Por esto, porque sus aspiraciones están contenidas dentro de los límites de lo

justo, han encontrado eco en poderes altísimos. En la capital de Alemania, Guillermo II; en Roma, León XIII.

Cierto es que á pesar de estas intervenciones no parece la solución por ninguna parte ó por lo menos se va hacia ella con paso tan corto, que ni con ojos de linces se la vería prosperar.

En España, por ejemplo, hace más de una docena de años, se nombró una comisión para que después de estudiar el pavoroso problema, propusiese las soluciones más convenientes y esta es la hora en que la comisión sigue estudiando. Verdad es que la preside el señor Moret, político al uso, que después de comparar la restauración borbónica á un castillo de naipes, se arrimó á este castillo, pareciéndole desde tal momento una fortaleza inexpugnable. Los grandes problemas de gobierno, de cualquier orden que sean, no deben confiarse á gentes sin conciencia; porque la conciencia es la rectitud, es la elevación de miras, es la verdad y no pueden reunir estas cualidades los que han convertido su honor y su conciencia política en una especie de salvavidas que les permita flotar en todos los naufragios.

Gobiernos verdaderamente paternos, nacidos del pueblo y libres de prejuicios de escuela que solo conducen con su inflexibilidad al absurdo práctico, son los únicos capaces de resolver ampliamente la cuestión *pavorosa*.

Lleven los pueblos al gobierno hombres que no busquen el medro propio, sino el bien ageno y fácilmente se encontrará el nivel que se busca. ¿Qué preste á mis lectores la linterna de Diógenes?

No la tengo.

Pero sí tengo una advertencia que hacerles, si me lo permiten.

Desde los tiempos de Diógenes acá han pasado siglos.

Cuando Diógenes, el descreído, buscaba un hombre, sin encontrarlo, no estaban las inteligencias tan iluminadas, sobre todo entre las clases pobres, entre las clases necesitadas de protección. Esa luz, alumbra con la fuerza necesaria para descubrir al primer golpe de vista las intenciones humanas. Y eso nunca, no olvidemos esta gran verdad: *todos los pueblos tienen el gobierno que se merecen*. Lo que hace falta es que los pueblos todos, sepan darse el gobierno que necesitan.

\* \* \*

Hablemos de Paris.

Dicen que hay cólera no solo en los arrabales, sino en el centro de la capital y sin negar la existencia de ese azote terrible, diré que por el momento no merece este adjetivo.

Paris conserva su aspecto habitual. En los grandes centros se observa el movimiento de costumbres; los paseos y los teatros están concurrencísimos; las familias que salieron huyendo de estos calores relativos, regresan á sus hogares con la mayor confianza, y los domingos, todo Paris se desborda por los alrededores para disfrutar á sus anchas las delicias del campo.

dor de los buenos principios, pero nunca ha procurado venir á la práctica de ellos.

Se han sucedido las administraciones públicas y no desconoceremos que sus elecciones no se han realizado por la voluntad espontánea de la opinión pública, sino que el pueblo conservando su antigua y tradicional educación para mantenerse en una libertad inconciente, bajo el deber de soldado ó de súbdito de la Patria, su deber solo consistía en responder y corresponder siempre conforme á la ordenanza militar y victoriar al candidato electo por la voluntad impositiva del Jefe de armas, semejando esto á la elección de las testas coronadas de "¡ha muerto el rey!" "¡viva el rey!"

Mas al presente, habiendo acojido ya la patria, y de un modo parcial, la idea democrática para tomarla como base para el establecimiento de las instituciones netamente republicanas, ha abandonado de hecho las elecciones verificadas en reuniones soldadescas y de derecho se ha lanzado á elegirse, no un gobernante, no un mandatario con carácter de conquistador, sino un fiel ejecutor del cumplimiento de la justicia, de la práctica de la libertad en los distintos ejercicios de la actividad social; y bajo estos auspicios es que debe, y así se debería creer, ser el medio posible de destruir todos nuestros asquerosos vicios sociales heredados por sanguinidad, para poder alcanzar el progreso. Mas debemos reconocer á la vez que hay un titán que en el combate se debe aniquilar en el aire, cual lo hizo Hércules en su empeñada lucha; debemos apartar de su dirección el arma certera en todos los tiempos y que se dirige traidoramente á la conciencia individual, profanando sacrilegamente su empleo divino; pues su uso no hará más que lo de siempre, reproducir el sangriento drama fratricida de los primeros hijos de la pareja paradisiaca.

Léjos, muy léjos de nosotros siquiera el intento de valernos de la conciencia y de la ferviente fé individual como arma precisa y poderosa para la lucha social en la esfera política; pues comprendemos que si se hace esta de dos filos, herirá al agredido y al agresor en el rebaño que exige pastores de mancedumbre y de paz para no alejar del redil las ovejas que se apacientan y que aterrizadas huirán más y más del aprisco. Ya lo hemos dicho, léjos de nosotros tal propósito fatal; busquemos solamente la conciencia cívica, para que inspirada por la justicia, haga nacer la opinión pública, para que instruida por nuestra doctrina democrática proclamada en nuestro periódico, llegue á formarse la unión de los ciudadanos y con ella demos cima al fatigoso empeño de conducir por la *independencia*, hecho gloriosamente realizado, el régimen de la justicia y de la libertad en todo y para todos hasta la altura social que en sí reclaman.

La tarea es ardua: nuestra propaganda exige plena libertad, derechos y garantías constitucionales; mas sin ellos, pero en uso de sagrados é *indispujables derechos naturales*, emprendemos de nuevo la tarea, siquiera sea para que no se apague el fuego del patriotismo.

Como si esto no demostrara una perfecta normalidad, dentro de pocos días presenciaremos las fiestas con que los parisienses se proponen celebrar el centenario de la batalla de Valmy, primera que ganaron las armas de la República en los grandes días de la Revolución.

Era de esperar. Este recuerdo se encadena con otros, y como para muchos no se han borrado aun las huellas de sangre que dejó marcadas la revolución francesa, todos los que descienden de aquellas víctimas de la pasión política y los que por consecuencia de aquel inmenso desbordamiento están en la ruina ó relegados al olvido con sus títulos nobiliarios, ponen el grito en el cielo y hasta se preparan ¡qué horror! á abandonar la sociedad mientras los *ciudadanos* se entreguen á esa orgía espantosa.

Y el caso es que la orgía se reducirá á dos cabalgatas exactamente iguales que recorrerán distintos sitios de la población. Y las cabalgatas...ya se sabe. Comparas con trajes adecuados al caso, músicas, carrozas smonumentales, alegorías á cosas y personas y nada más.

He aquí la orgía revolucionaria que trae preocupadas á las gentes del antiguo régimen.

Tampoco faltan periódicos adictos al sistema viejo que batan en brecha al gobierno porque se ha permitido patrocinar la fiesta.

\*\*\*

Otro asunto preocupa también á los franceses más ó menos liberales, porque han de saber mis lectores que han dado en el vicio....de no multiplicarse más que hasta cierto punto.

Aquí se dió en decir hace años que solo los salvajes tenían hijos á porrillo, como vulgarmente se dice y que la regla entre los hombres civilizados era no pasar de dos ó de tres, á lo sumo.

Y no fué necesario más: porque habiendo demostrado la experiencia la inexactitud de aquello de que cada hijo trae un pan debajo del brazo, á todos pareció muy cómodo eso de limitar el número de panes á distribuir entre la familia y con fuerza de ley quedó admitida aquella limitación tan bárbara como inmeral.

Los resultados se tocan ya. La estadística dice todos los años que excede en mucho el número de muertos al de nacidos y demuestra que de seguir la progresión en el mismo sentido, quedará Francia des poblada dentro de pocos años.

Se ha invocado el patriotismo, se ha sacado á relucir el espectro alemán, todo inútil hasta que por último un señor Nogué ha creado una sociedad que asegura á cada madre cierta cantidad por cada hijo que dé á luz.

Ahora es cuando creo evitado el escándalo porque los franceses profesan mucha devoción á San Franco bendito.

EMILIO PRIETO.

## COMUNICADOS.

### Consecuencias.

"La Hoja del Pueblo" puso *punto final* á la serie de artículos que en días anteriores estaba publicando respecto á la conveniencia de convocar una constituyente para la formación de una nueva constitución, y ha hecho bien en poner el punto final, por que si el partido de "La Hoja del Pueblo" es verdaderamente democrático, como se dice, — con la publicación de los artículos en referencia labra su propia ruina minando y corrompiendo la base del sistema democrático que es la *soberanía nacional*.

Decía en uno de sus artículos titulado *Notas*: "La idea nuestra de que se convoque una constituyente, le causa verdadero espanto á "El Herald", teme ver al pueblo ejerciendo de modo libre su derecho y á trueque de evitar el riesgo de una lucha en que pudiera no salir triunfante el círculo apellidado liberal por antonomasia, de que él es vocero, acepta con trito de la mano que aplicó el castigo severo del perdón y olvido de las faltas cometidas hace poco, lo que demuestra un temperamento político demasiado adaptable á las circunstancias."

Esa *Nota* suena mal. Para que haya constituyente habría que admitir que el país no tiene constitución, lo que no es cierto, porque la constitución no ha sido derogada por el pueblo que es el que puede hacerlo. De manera que pedir una constituyente es desconocer el principio fundamental de la Democracia y por lo mismo demostrar *un temperamento político demasiado adaptable á las circunstancias*.

La verdad hay que decirlo aunque duela, pero gran parte del pueblo no tiene noción exacta del principio de que hablo y al querer ejercer de *modo libre* su derecho está sujeto á influencias que pueden desviar su verdadero criterio. No es esto pretender que la totalidad de los ciudadanos pueda discutir, cada uno por sí, sus principios políticos, sino que se debe procurar, en lo posible, destruir la duda que el pueblo tiene generalmente sobre estas cuestiones.

Continúa en otro párrafo: "Pero tómese nota de las siguientes precisas declaraciones." "La Hoja del Pueblo, como órgano de un partido cuyo principal interés está en la vuelta al régimen *legal*, para que sus trabajos encuentren más vasto campo de acción y desarrollo, ha propuesto el medio á su parecer más adecuado para volver al goze tranquilo de las garantías individuales, sin que ello signifique el rechazo de otro fórmula de resultados prácticos é inmediatos, con tal que esto no sea el reconocimiento del Congreso disuelto y la vuelta al imperio de la constitución dictatorial que ha venido rigiéndonos." Pero qué otro *régimen legal* puede haber si no es restablecer la constitución *vigente*?

Esa constitución fué decretada por una constituyente adoptada por un dicta-

dor al borde de la tumba, después de haber borrado, aunque con la espada, el horrible manchón que ella tenía en el artículo 46 sancionando la pena de muerte, aceptada después por la nación, y la que formó nuestro lema "Constitución y Democracia."

Y después de todo, se habrá olvidado "La Hoja del Pueblo" de la protesta que lanzó en setiembre último, en que invocaba esa misma constitución? ¡Oh no puede ser! no es creible que en tan poco tiempo haya cambiado de opinión.

Hay otra frase en el mismo párrafo de que vengo hablando y es la de que no rechaza otra *fórmula de resultados prácticos é inmediatos*. No sabemos que fórmula será; pero lo dejaremos para otra ocasión.

F. M. R.

San José, 4 de diciembre de 1892.

### ALOCUCION

*pronunciada al colocar por la Directiva de "LOS INDEPENDIENTES DEMOCRATAS", unas coronas fúnebres sobre las tumbas de los que fallecieron el 7 de noviembre de 1889.*

La fraternidad, ese dogma del corazón, nos une en este momento, conmemorando un acontecimiento que formará época en Costa Rica. Por muchos años el pueblo costarricense tenía como una venda ó atadura para ejercer uno de sus derechos primordiales, el derecho de votar ó sufragar.

En 1889 el pueblo tomó parte muy activa en la campaña electoral y su voluntad fué claramente manifestada en los comicios y así fué que cuando se oyó un grito, que como el 7 de noviembre, quisiera anular esa expresión, una multitud de ciudadanos movidos como por un solo resorte se levantó para defender su derecho.

Víctimas de ese movimiento popular fueron los señores Teodorico Quirós, Ramón Zumbado y otros, pero su muerte será como la buena semilla depositada en terreno fértil, aquí estamos con mejor ánimo que en el día en que ellos sucumbieron, no desmintiendo el deseo que tenemos de hacer por la patria algo de lo mucho que le debemos.

Las coronas que ahora depositamos, que sean un recuerdo á nuestros compañeros de glorias y de infortunios, ¡Paz á sus restos!

### Reuniones públicas.

Sería oportuno que en las reuniones públicas la señora Policía tuviera un poquito de cuidado para evitar algunas pequeñas incorrecciones.

A la salida de las escuelas no pocas veces se arman alborotos por los chicos;— á la salida de las iglesias se forman unas barreras de.....en el recreo del Parque hacia las esquinas se aglomeran tantas personas que incomodan á los transeuntes, y cuando las *retretas* son donde el señor

Presidente, hacia el Sur, se forma á uno y otro lado de la calle como á modo de un dique y á medida que aumenta la concurrencia se estrecha hasta que se cierra la herradura.

Las retretas debieran ser en el Parque Central, en el de Morazán ó entre la casa presidencial. Así se molestaría menos el público.

Llamamos la atención al señor Jefe Político de "Las Cañas" Departamento del Guanacaste para que se digne moverse en pró de ese laborioso pueblo, pues que recuerde que desde que tomó posesión del destino, no se ha notado ninguna mejoría. Los que por desgracia llegan al lamentable estado de la embriagués, no tienen un lugar á propósito donde refrescarse sus copas, y por el mismo tenor hay varias necesidades que si el señor Jefe Político se propusiera ponerles remedio, con pocas medicinas se curarían y de nó, muy sencillo es también que pusiera su renuncia y el pueblo eligiera el que más le convenga.

Si es de necesidad, continuaremos.

## MISCELANEA.

**Saludamos afectuosamente á** la prensa del país y extranjera; y á nuestro colega "El Herald de Costa-Rica" le felicitamos cordialmente por haber estado sosteniendo durante el régimen anormal, la buena doctrina democrática.

En realidad, no estamos de acuerdo con los estimables colegas "La Republica" y "La Hoja del Pueblo," en cuanto exponen teorías y medios de salir de la dictadura, en abierta oposición con la forma de Gobierno Republicano, y con los modernos principios del Derecho Público.

Es cierto que la dictadura de don José es *suigeneris*, sin base en la ley ni en los principios, y que en tal caso nuestros estimables colegas le buscan también un modo de salir *suigeneris*, sin base en la ley ni en los principios, ó como dice nuestro colega "La República" *un modus-irvendi*; pero lo cierto es que esto sería ir de abismo en abismo, sin que lleguemos á encontrarle remedio al mal. El remedio no puede encontrarse en otra parte, es preciso recurrir á la ciencia; y esta aconseja: que cuando hemos tomado un camino extraviado, volvamos atrás y tomemos el bueno que habíamos dejado, porque si continuamos el mal camino, caeremos en el abismo; y entonces el remedio, ó es inútil ya, ó hay que aplicarlo en dosis muy fuertes, que pueden ocasionar la muerte.

Es cierto también que el remedio es fuerte, porque él envuelve la confesión de un error; pero él es fuerte para personas engreídas y llenas de vanidad, mas para hombres rectos y sabios, sin otras pretensiones, que las del acierto, esto les proporcionaría ocasión propicia para demostrar grandeza de alma, y amor á los principios.

Estas son en síntesis nuestras ideas

acerca del punto enunciado; en el proximo número trataremos de desarrollar los fundamentos en que las apoyamos.

**Suplicámos** á nuestros agentes se dignen avisarnos si les llega con puntualidad la correspondencia; y también, el que por cualquier motivo no siga con la agencia de nuestro periódico, se sirva avisarlo cuanto más antes le sea posible.

Igualmente suplicámos dirijan toda correspondencia á casa de León Moya, mientras preparámos el local de nuestra oficina.

**Avisámos** á nuestros correligionarios que todos los trabajos y avisos que sean de interés general los publicamos grátis.

**Las fiestas.**—Como es de costumbre, ya se están preparando las fiestas.—Dicen que el hábito es una segunda naturaleza. Si así no fuera hace mucho tiempo que se habría acabado la costumbre de celebrar las fiestas de la manera que aquí se hace.—¿Cuál es la importancia moral que hay en esto? fomentar el lujo y soltar un poco la rienda á los vicios. Que en tiempos de bienestar y progreso se le dé expansión al ánimo no estaría del todo malo, aunque tales diversiones no son para fomentar la virtud.

Como difiere el modo de pensar del hombre cuando la fortuna le vuelve las espaldas. Los recuerdos casi siempre son tristes y solo le quedan para alivio las buenas acciones que hubiera hecho. Esto sucede á los individuos, y como las sociedades son inviduos de otro orden, algo parecido debe sucederles aunque de una manera tan general que no se palpa el efecto.

¿Cuándo llegará el tiempo de que el pueblo goce de los verdaderos placeres, los que proporciona el sentimiento de las bellezas del arte, la contemplación de las maravillas de la ciencia!

Si no existiera la ley del progreso, la fé nos hubiera abandonado desde mucho tiempo.

**Nos permitimos** llamar la atención á quien corresponda de que la cuadra de la calle 24 comprendida entre la avenida central y 7ª avenida, despide un olor propio para desarrollar la tifoidea, á pesar de que la policía de higiene le da una barrida de cuando en cuando.

Lo peor del caso es que el Liceo de Costa Rica se encuentra al SO. de la calle en referencia, y como en esa dirección el viento es casi constante en San José, resulta que en el edificio dicho se quede la parte principal de los miasmas.

**Una mejora** se intenta hacer, prolongando el circuito del alumbrado eléctrico por el lado del Paso de la vaca. Hemos visto ya colocado el poste para la lámpara, pero aun faltan los que deben sostener el alambre conductor. Cualquiera mejora pequeña que se haga en los suburbios es de mucha importancia, aunque á primera vista no lo parezca. Con el alumbrado eléctrico ahí será más fácil el acceso y la vigilancia de la policía. Ojalá que pronto se realice la mejora.

**La inauguración** de la exposición de Chicago, según vemos en "La Revista Científica Hispano-americana," será inaugurada por el último descendiente del inmortal Colón. Dice el dicho periódico: Pero como el buen Duque (de Veraguas) está demasiado viejo para trasladarse á Chicago, permanecerá muy tranquilo en su palacio de Madrid, donde el día de la inauguración, á la hora convenida, comprimirá un botón eléctrico en su gabinete, y la corriente, lanzada desde él hasta Chicago, pasando por el cable submarino, pondrá inmediatamente en movimiento todas las máquinas de vapor de la exposición.

Es imposible pedir más consideraciones y deferencias para el anciano Duque ni mayor amabilidad por parte de las máquinas de vapor, que, como movidas por mágico resorte, se pondrán en ejercicio en un momento dado. Nuevo triunfo de la electricidad que con sus milagros y sus sorpresas, sorpresas y milagros que solo tenían lugar, según los periódicos europeos, en los Estados Unidos y muy especialmente en Chicago y Nueva York, excede á cuanto pueda soñar la más meridional imaginación.

**La velada del Sábado.**—Todavía sienten vibrar las armoniosas notas que con tanta maestría arracaban del piano las señoritas O'Leary!

La música, ese lenguaje, de los ángeles, parece que algo nos recuerda:—á veces nos hace palpar con alegría el corazón y á veces lo sentimos tan lleno de una dulce tristeza que entónces se derrama una lágrima, ó se exhala un suspiro que lo consuela.

Un cordial y entusiasta apluso es justo tributar á las señoras y señoritas, que con tan laudable objeto, celebraron esa fiesta.

## Pensamientos.

Cuando los partidos están en la incertidumbre es muy fácil que cambien de rumbo.

La libertad que emana de la soberanía popular es el deber de obedecer la ley que se dá el mismo soberano.

La Democracia será para los gobiernos modernos lo que el Evangelio fué para las religiones antiguas.

Nada alimenta más á los malvados que la impunidad de sus crímenes.

La ignorancia es la causa de la miseria.

## ANUNCIO.

La IMPRENTA de los Independientes Demócratas está situada en la Calle 21, Norte; casa número 248.

Tipografía Independiente.